

DIARIO UNIVERSAL

MADRID.—Año XVI.—Núm. 5.698

PERIÓDICO LIBERAL Y DE INFORMACIÓN

Lunes 26 de Agosto de 1913

AGITACIÓN SOSPECHOSA

Nadie podrá acusarnos de no conceder a los problemas de subsistencia la atención que merecen. Nadie tampoco de considerar los movimientos de agitación pública como provocados por agentes a quienes impulsa un interés distinto del que muestran las masas en movimiento. Constantemente hemos tratado del primer tema con preferente atención, y en momentos críticos, los de la huelga de Agosto de 1917, por ejemplo, hemos combatido la hipótesis de las intervenciones extrañas.

Creemos, por otra parte, firmemente, y así lo hemos manifestado más de una vez con toda claridad, que las dificultades económicas creadas al país por las dificultades para los abastecimientos, y la consiguiente carestía de los artículos de primera necesidad, preparan admirablemente el terreno para que en él surja y viva intensamente la planta de la agitación pública, y precisamente porque pensamos así hemos insistido tanto en la necesidad de atender al problema de las subsistencias como profilaxis de los movimientos revolucionarios más o menos hondos, extensos y justificados.

No podemos, pues, ser sospechosos en este punto; pero encontramos en los motivos que estos días vienen produciéndose en diferentes regiones de España caracteres especialísimos, y, además, en los más autorizados órganos de expresión de las fuerzas políticas y sociales que aparecen como autoras de esos movimientos de declaraciones muy explícitas tan contrarias a ellos, que nos creemos en el caso de consignar nuestra extrañeza, si no de variar en absoluto y para siempre de criterio en lo que a la verdadera significación de los agentes provocadores de agitación respecta.

No hace muchos días recogimos una indicación, suficientemente expresiva, de *El País* en ese sentido; el telegrama nos ha traído después una declaración muy terminante de Marcelino Domingo en su periódico de Barcelona, contrariando el anuncio de huelga general en aquella ciudad, surgido inopinadamente y sin razón, bastante puesto que no es allí donde más violentamente se notan los efectos de la mala economía; y por si todo eso no fuera bastante, *El Socialista*, testigo de mayor excepción, puesto que se trata de agitación a que se pretende dar siempre carácter obrero, ha publicado las siguientes líneas, que nos parecen terminantes, claras y de un interés capital en los momentos actuales, en que tan nece sería nos es a todos la tranquilidad espiritual:

«Hay y talvados—dice el colega—, como dice *El País*, en ciertos puntos de Sindicatos obreros de Cataluña y Andalucía que lanzan a la desesperación y a la ruina a miles de familias. Es posible que el espectáculo que presenta España fuera de todo el proceso de la guerra ha ido debilitando, apagando nuestra fe en las cualidades honorables de muchos hombres. Jamás hemos visto la conciencia humana tan enfriada como cuando los hechos nos han evidenciado que si, que hay hombres que se venden a países extranjeros en daño de su propia patria. Es posible que haya quienes atribuyen los propósitos que gallardamente desnuda hoy *El País* en su artículo de fondo. Reconocemos que las luchas de Jerez, Sevilla y alguna otra se han hecho sin la intervención de nuestros organismos. Por eso hemos hablado de las huelgas españolas, a las que nos hemos opuesto con firmeza, sistemáticamente, puesto que, durante toda la guerra, por atender que eran huelgas irreversiblemente operativas.»

De esas líneas no queremos señalar sino las que se refieren a la espontaneidad de las huelgas, entendiéndose por tal la falta de relación con los organismos directores de las campañas obreras, y esto sí como dato que nos interesa consignar para cuando llegue el caso, si desgraciadamente llega, de depurar responsabilidades.

En cuanto a otras indicaciones del colega, y singularmente a las referentes a móviles de los agitadores, no queremos dar opinión, ni siquiera subyacente. Están en un terreno peligroso, que no queremos pisar.

RUSIA

(POR TELEGRAMA)

AVIA 25.—Dicen de Kíeff que el período de Kíovskiyamils anuncia que los cosacos han penetrado en el gobierno de Saratov, alcanzando la vía férrea en Tambolka y Vishin y ocuparon la orilla derecha del Volga, al N. de Tzaritzin.

París, que ha restituido a las antiguas autoridades en los distritos que ocupan y que han formado un Gobierno autónomo.

Los sucesos distorsionados.

AMSTERDAM 26.—Los periódicos de Moscú anuncian que en los gobiernos de Volozda, Vladivostok y Orel se reproducen movimientos revolucionarios, que fueron repulidos con grandes efusiones de sangre.

En Liway, en el Gobierno de Orel, 300 guardias blancos fueron muertos.

En Petrogrado 20 personas han sido ejecutadas, entre ellas oficiales del regimiento de Granoleselo, así como tres miembros de la Comisión de Negocios Extranjeros.

La Prava exige la detención de toda la burguesía.—C.

Los checoslovacos recuperan a Kizán.—C.

Los representantes diplomáticos abandonan a Moscú.

BASILEA 25.—El personal de las Legaciones de China, Persia y Siam ha salido de Moscú.—C.

¿Se sublevará la Guardia Blanca?

ZURICH 25.—El Gobierno maximalista ha recibido informes de que la Guardia Blanca se prepara a sublevar a Moscú en una fecha próxima.

Quince mil labriegos amotinaron la población de Ruzditchova, del gobierno de Moscú, atacaron al comisario ejecutivo y mataron a muchos guardias rojos.

También se han producido disturbios en la población de Briansk.—C.

Los mineros de Asturias

(POR TELEGRAMA)

Reunión del Sindicato.—Los acuerdos.

OVIEDO 26.—Ayer tarde se reunió en pleno el Comité del Sindicato minero de Asturias, tomando los siguientes importantes acuerdos:

Primero. Proponer a las Secciones que se gestione, que se busque el medio de que no quede ningún obrero sin asociar.

Segundo. Aumentar la cuota de una peseta, que actualmente pagan, a tres pesetas, teniendo en cuenta lo exiguo de la cuota actual y que se han obtenido mejoras que elevan la condición general del minero.

Tercero. Pedir a los patronos una peseta de aumento sobre el jornal que ahora cobran, para todos los obreros sin distinción.

Las Secciones celebrarán asambleas en sus distintas localidades hasta el día 1 de Septiembre.

Es día se reunirán los Comités regionales, y el 15 del mismo mes se celebrará un Congreso de mineros para tomar el acuerdo en firme.

En el caso de que los patronos no accedan a la petición de los obreros éstos irán a la huelga general.—Diaz.

Un gran cañón alemán

exposito en el Campo de Marte

(POR TELEGRAMA)

PARIS 25.—El gran cañón alemán que ha llegado a la estación del Campo de Marte ha sido muy visitado.

El cañón es un verdadero monstruo. Está pintado de verde, de blanco y de ocre rojo.

El tubo mide 12 metros, y se halla montado sobre un vagón especial que rueda sobre dobles pares de bogies, de 10 ruedas cada uno.

Sin construcción especial permite por medio de pernos fijarlo sobre una plataforma. Detrás lleva otro vagón blindado, para proteger a los servidores de la pieza.

Mediante una disposición especial puede extraer los proyectiles de un vagón colocado detrás de la plataforma.

Tres vagones llenos de municiones, cogidos, acompañan al tren.

Los ingleses han inscrito en el cañón lo siguiente: «Cogido por el cuarto ejército inglés el 3 de Agosto.»

Oficiales de artillería y numeroso público desfilaron durante toda la tarde ante el mastodonte, cuya guardia ha sido confiada a soldados ingleses, que amablemente le hacen maniobrar.

La máquina parece perfectamente nueva.—Már.

Muley Haffid, en Orense

(POR TELEGRAMA)

ORENSE 25.—A las siete de la tarde llegó, en automóvil, el ex Sultán de Marruecos Muley Haffid. Lo acompaña el doctor Brenguer.

En otro automóvil venía la servidumbre. El ex Sultán se propone visitar las principales ciudades gallegas.

Esta noche permanecerá aquí y mañana saldrá para Vigo.—C.

ECOS DE SOCIEDAD

El martes, festividad de San Agustín, celebran sus días, entre otras damas de la sociedad, la duquesa de Lécera, la señora viuda de Martín Montalvo y la señorita de Silva y Mijangos.

También celebran su fiesta onomástica el duque de Ahumada, los marqueses de la conquista y de la Vega de Retorillo, los condes de Aguilar de Inestrellas, Alba de Veltes, Mallada y Montepión, el ex ministro general Luque, y los señores Figueroa y Alonso Martínez, León y Castillo, Carvajal y Carvajal, Silveira, Martín Montalvo, Drake de la Cerda, Fernández Durán, Ternerero, Retorillo y La Serne.

El 29 serán los días de la duquesa de Montemar.

Marquesas de Quiros, Cavaselle, Castell-León, Casa Jiménez y viuda del Mérito. Condesa de Casa-Puente y viudas de Troncoso, Arcentales y de los Andes. Señoras de Lasso de la Vega, Gómez Cano, Pery (Foxá) y Méndez Vigo (Arcó y Cubas).

Señoras de Pidal, Marín Montalvo y Blanco.

CLAUDIO LASCHER

DESDE LONDRES

(DE NUESTRO REDACTOR ESPECIAL)

Cierre del Parlamento.—Del discurso de Mr. Lloyd George.—Noticias del frente.—Los "ferry-boats".

Señor director de DIARIO UNIVERSAL:

El Parlamento empieza hoy sus vacaciones, que durarán hasta el 15 de Octubre. Las dos últimas sesiones celebradas han sido interesantísimas. En la de ayer el presidente del Consejo hizo un resumen de la situación en que se encuentra hoy la nación, y pasó revista a los acontecimientos que se han desarrollado en los distintos teatros de la guerra. Refirió, por primera vez, con algunos detalles como se había hecho frente a la gran crisis por que había pasado el país, y rindió un tributo de admiración al esfuerzo gigantesco hecho por América y a la valiosa cooperación prestada a los aliados por la gran república.

«Cuatro años hace—dijo Mr. Lloyd George—el imperio británico decidió echar todo el peso de su poder en la guerra más grande que ha conocido el mundo. Si no se hubiese tomado esa decisión, el curso de la guerra hubiera sido completamente distinto.»

Pasó revista a la situación de Europa en 1914, cuando la Gran Bretaña poseía una escuadra superior a la de las tres juntas de los países que la seguían en preponderancia naval, pero el Ejército más pequeño de las grandes potencias europeas.

«Teníamos con Francia—dijo—un acuerdo: de que si era atacado el Reino Unido, se pondría de su lado; pero en ninguno de los cálculos que se hicieron se pensó en que la fuerza expedicionaria pasara nunca de seis divisiones. Creo que la Historia consignará que cumplimos nuestra palabra con exceso.»

Hablando de la gran parte que la Marina británica toma en la guerra, dijo: «La escuadra no se retira nunca a cuarteles de invierno. Yo no creo sin embargo, como muchas gentes dicen, que la lucha en el mar, la guerra terminará; pero hasta que se nos derrote en ese elemento, los alemanes no triunfarán nunca.»

Los buques británicos luchan, hacen el servicio de patrullas, siebran minas, dragan otras, escoltan barcos y dan caza a los submarinos en la inmensidad de los mares. Han destruido por lo menos 150 de éstos, y más de la mitad de ellos en el pasado año. Sólo en el mes de Junio último los buques de guerra británicos han navegado 8.000.000 de millas, y a ese número hay que añadir las millas navegadas por la Marina mercante, que es una rama de la Marina de guerra británica.

Dos veces han intentado los alemanes forzar una decisión durante los dos últimos años: una, en el mar, y otra, en tierra. Si su ofensiva de los submarinos hubiera tenido éxito, nuestro ejército en Francia habría sucumbido, no hubieran podido cruzar el mar las fuerzas americanas que venían en ayuda de las tropas francesas, y no hubiéramos podido transportar al otro lado del Estrecho ni municiones ni carbón para nosotros y para los aliados.

Desde Agosto de 1914—dijo, hablando de la guerra en tierra—la Gran Bretaña ha elevado el contingente de sus ejércitos de mar y tierra a 6.250.000 hombres, y la mayor parte de este número se obtuvo por alistamiento voluntario, hecho que no tiene ejemplo en la historia del mundo.

Si los Estados Unidos llamaran a filas el mismo número de hombres en proporción a su población, su ejército se elevaría a 15 millones de hombres.

Los dominios han contribuido con un millón, y la India, con 1.200.000 desde el comienzo de la guerra.

Después de referirse a la ofensiva del generalísimo Foch, a quien felicitó en un párrafo efusivo, en medio de una gran ovación de la Cámara, dijo el presidente:

«El enemigo se retira. El peligro no ha pasado; pero no creo que haya en el Estado Mayor alemán quien se haga la ilusión de que la campaña de Ludendorff consigue su objetivo de obtener este año una decisión militar.»

A las buenas noticias que para los aliados llegan del frente francés del Aisne han seguido las de la ofensiva de las tropas franco-británicas mandadas por el general Sir Douglas Haig. Según el parte de esta mañana, continúa el progreso de estas tropas. Los franceses han tomado a Fresnoy-en-Chaussée y los británicos están al Este de Le Quesnel y Caix.

El número de prisioneros hechos por los aliados en el día de ayer pasa de 14.000; el número de cañones no se sabe aún, pero esta mañana declan que iban ya contados 150. Con la retirada de los alemanes frente a Amiens desaparece todo peligro para aquella plaza.

Han empezado a prestar servicio para fines militares los ferry-boats, que cruzan el canal de la Mancha transportando trenes enteros, ahorrándose mucho tiempo, puesto que así se evita el transporte que había que hacer antes. Los mismos vagones que salen de Inglaterra van por las vías francesas a sus puntos de destino.

9 de Agosto.

A Norteamérica en aeroplano

Recientemente el inglés aviador capitán de Ingenieros Sr. Herrera ha expuesto a S. M. el Rey, en Santander, su propósito de establecer un servicio regular aéreo

entre la citada capital y los Estados Unidos.

En cada viaje, cuyo tiempo de duración se calcula en sesenta horas, podrán ser transportadas 40 personas, fijándose en 2.000 pesetas el importe del pasaje.

El capitán Herrera ha sometido su plan a la Compañía Transatlántica, cuyos técnicos han procedido a su examen.

En uno de los últimos Consejos de ministros fué abordado este importante asunto.

FIESTAS EN LA CORUÑA

(POR TELEGRAMA)

La cabalgata de las regiones.

LA CORUÑA 26.—Con tiempo hermoso y con mucha animación se ha celebrado hoy la Fiesta Española, organizada por la Asociación de la Prensa.

A mediodía recorrió las calles una cabalgata en la que figuraban carrozas alegóricas de Asturias, Valencia, Aragón y Galicia. La carroza de Asturias, costeada por el entusiasta asturiano D. Ignacio Pedregal, representaba una canastilla llena de manzanas; la de Valencia, una barraca con aperos de labranza; la de Galicia, el típico hórreo, y la de Aragón, el escudo de la región.

Precedían a las carrozas los clarines de Caballería, y cerraban la cabalgata las bandas de música del Hospicio y del regimiento de Isabel la Católica.

Esta tarde, en la Plaza de Toros, se verificó el concurso de bailes y cantos regionales, siendo ovacionadas todas las parejas, especialmente las valencianas. Al final las tropas de la guarnición cantaron *La canción del soldado*, que fué ovacionada y repetida. La fiesta ha sido un éxito enorme.

Presidieron las autoridades y el presidente de la Asociación de la Prensa. Los palcos lucían los escudos de la región.

El desfile ha resultado brillante por el gran número de mujeres hermosas que concurrían a la simpática fiesta.—Tejada.

Desde Santander

(POR TELEGRAMA)

El santo de la Infanta Luisa—Región.—La Exposición de Arte.—Viejo de la duquesa de Aosta.

SANTANDER 25.—Con motivo de celebrar su fiesta onomástica la infanta doña Luisa de Orleans, desfilaron por la residencia de los infantes los Reyes, las autoridades, el alto personal palatino y las personalidades salientes de Santander. Los álbumes colocados en la portera se cubrieron rápidamente de firmas.

S. A. recibió numerosas canastillas de flores y varios ricos presentes.

El Rey le ha regalado un hermoso manto de Manila; la Reina D.^a Victoria, un broche de brillantes; la Reina Cristina, un broche de brillantes y zafiros; la infanta D.^a Isabel, un puño de oro para sombrilla; los príncipes Felipe, un cacharro de porcelana, y la condesa de Paris, un abanico de concha.

Los Reyes oyeron misa en la capilla de Palacio. El príncipe y los infantes estuvieron por la mañana en la playa, y por la tarde el príncipe y el infante D. Jaime, con el Sr. Lorig, pasaron, en automóvil, por las afueras de la población.

En los salones del Alcázar se halla decorosamente instalada la Exposición artística montañesa, que esta mañana inauguraron los Reyes.

Han concurrido a la Exposición 49 artistas, con cuadros al óleo, acuarelas, caricaturas y proyectos de obras de arquitectura. La Exposición puede considerarse como un gran éxito del Ateneo santanderino, que ha querido conmemorar con ella el cuarto aniversario de su fundación.

A las doce llegaron los Reyes, acompañados de la duquesa de Aosta, duque de Santo Mauro y marqueses de Viana y de San Carlos.

Los recibieron a la llegada el gobernador civil, el alcalde y la Comisión organizadora.

Recorrieron las augustas personas todas las salas de la Exposición y felicitaron a la Comisión y a los artistas expositores.

Los Reyes y las personas de su séquito fueron obsequiados con un champagne de honor.

El presidente del Ateneo levantó su copa en agradecimiento a los Soberanos por el honor que dispensaban al Ateneo y a los artistas santanderinos.

D. Alfonso brindó en frases elocuentes por el arte montañés, que tiene tan brillantes mantenedores, como inspirados en el amor a las incomparables bellezas naturales de esta región privilegiada.

Hizo sentidas protestas de su cariño a la capital montañesa, que tan hidalgamente recibe y agasaja a los Reyes y a sus hijos, y manifestó el sentimiento que le produce su próxima partida.

El alcalde pronunció breves palabras testimoniando la gratitud de la ciudad a los Soberanos.

Terminó el acto con vivas a España y a los Reyes.

Al salir las augustas personas del local de la Exposición escucharon las delirantes aclamaciones de la multitud, que esperaba la salida para ovacionarlas.

La Reina se dirigió al Palacio de la Magdalena, y el Rey, en unión del marqués de Viana, marchó al polígono del Tiro Nacional, tomando parte en el Campeonato para el elemento civil.

Hizo 20 tiros con 161 puntos, y ganó el Campeonato y la copa de los señores.

Cuando regresó a Palacio D. Alfonso acompañó al Sr. Lorig que fué al Santuario del Dr. Madrazo para adquirir noticias de Santiago Alba.

En el tren correo de Madrid marchó en

dirección a Gibraltar la duquesa de Aosta. Despidió en la estación los Reyes, los príncipes, los infantes y las autoridades.—C.

Notas de Palacio.

SANTANDER 25.—Los Reyes fueron esta tarde a tomar el té en casa de los marqueses de Movellán, en Comillas.

Regresaron en las últimas horas de la tarde.

Esta noche han comido los Soberanos en el palacio del presidente de la Federación de Clubs Náuticos de España, don Victoriano López Dóriga.

Estuvieron también invitados el presidente y los individuos de la Directiva del Club de Regatas y el presidente del Jurado.

Los Reyes regresaron en las últimas horas de la noche al Palacio de la Magdalena.—C.

De San Sebastián

(POR TELEGRAMA)

Conferencia de ministros.—El general Marín, a Madrid.

SAN SEBASTIÁN 26.—El ministro de la Gobernación vino ayer de Cestona. Bajó del auto en el ministerio de Jornada, conferenciando con el Sr. Dato.

Desde allí marchó al Gobierno Civil, donde recibió numerosas visitas.

A las nueve y media de la noche regresó a Cestona.

También estuvieron en el ministerio de Jornada los ministros de Gracia y Justicia y de la Guerra y el Sr. Ventosa.

Esta coincidencia produjo algún revuelo entre la gente política. La entrevista de los ministros duró tres horas.

El conde de Romanones rehusó dar contestación a las preguntas de los periodistas, manifestando que el Sr. Dato es el único que puede facilitar noticias.

El ministro de la Guerra, que salió en unión del conde, se mostró igualmente reservado.

Cuando salió el Sr. Dato extrañóse de ver allí a los periodistas, y se excusó también de hacer manifestación alguna política.

Esta actitud de los ministros está siendo muy comentada.

El ministro de la Guerra manifestó en la estación, al tomar el tren para Madrid, que la reunión de ministros no ha tenido importancia y que él fué al ministerio de jornada a despedirse del Sr. Dato.—Suárez.

El Consejo, aplazado.—Impresiones sobre las negociaciones con Alemania.—Un banquete al conde de Romanones.

SAN SEBASTIÁN 26.—El Consejo que celebrarán aquí los ministros se demorará algunos días, por causa del accidente que sufrió el Sr. Alba.

Aunque el estado de éste es satisfactorio, exigirá permanecer en Castro Urdiales todavía algunos días. El Consejo se celebrará el día 31 o el 2 de Septiembre.

Aunque se sigue ignorando la contestación de Berlín, se acentúan las impresiones optimistas sobre el resultado de la negociación.

Ayer ha sido obsequiado el conde de Romanones con un banquete por los amigos que forman la tertulia de la playa.

Asistieron 50 senadores y diputados y otros amigos.

El banquete no tuvo carácter político alguno.—Suárez.

Correo de Cuba

(POR TELEGRAMA)

CADIZ 26.—Ha fundado en este puerto el trasatlántico *Infanta Isabel*, de la Compañía de Pínnilos.

Procede de la Habana, habiendo hecho escala en Santander.

El capitán del barco, D. José Sabino, y los tripulantes dicen que siete barcos españoles están cargando trigo en Buenos Aires con destino a España, y que pronto llegará de Chile otro vapor con carga de nitratos.

Ha regresado de la Argentina, en donde ha permanecido cuatro años y medio, laborando en favor de España con su brillante pluma, D. Francisco Grandasola.

Hoy marcha a Madrid, desde donde se trasladará a San Sebastián.—S. de E.

BATALLA DE FLORES EN EL FERROL

(POR TELEGRAMA)

EL FERROL 25.—La batalla de flores y el concurso de carrozas han sido un espectáculo lucidísimo, el cual fué presenciado por millares de personas.

El jurado de honor lo constituyeron el almirante de la escuadra, el comandante general del Apostadero y el gobernador militar, el jefe de la segunda división de la escuadra, el delegado de la Constructora Naval y otras personalidades.

Se entregaron valiosos premios en metálico, objetos de arte y placas de plata.

Expansión de la Banca nacional

Desde hace más de un año ha podido observarse que la Banca española presenta una situación más favorable que antes. La Banca es el heraldo de los negocios y la garantía más firme para éstos. El crédito es el primer elemento para la economía de un país, y la Banca, que es la que facilita el crédito, tendrá más o menos progreso según intervenga más o menos en las operaciones de crédito.

Las utilidades que han obtenido los Bancos son en 1917 muy superiores a las de años precedentes. El hecho se explica por el mayor volumen de negocio y por la mayor actividad de las transacciones, no sólo en el interior del país, sino en relación con los extranjeros.

Los cuatro principales Bancos de Bilbao acusan en el primer semestre del año actual ganancias por cerca de 7 millones de pesetas; lo cual representa un aumento de dos y cuarto millones en comparación con igual período de 1917.

Por otra parte, la Banca se ha excitado en su desenvolvimiento, y unos institutos de Madrid han establecido sucursales en Vizcaya y otros de Vizcaya en Madrid, llegando también los de esta capital a abrirlas en otras zonas españolas, donde la actividad agrícola, comercial e industrial presenta una expresión económica mayor que antes de la guerra europea.

Los dividendos de los establecimientos bancarios han sido en general superiores, porque las utilidades líquidas lo fueron también, y es natural que el beneficio lo usufructúan los que poseen el capital en acciones.

Además, el Banco de España ha ofrecido ciertas facilidades, empezando por el referente al Consorcio bancario español, que se ha obligado a entregar 350 millones en diez meses al Consorcio bancario francés, y estas facilidades han determinado la mejora de la Banca particular, la cual, por su cuenta, ha trabajado y trabaja para ensanchar su esfera de acción y para preparar el terreno a fin de que el día de la paz esté en condiciones de acometer empresas que han de rendir fruto a la economía nacional.

Los banqueros norteamericanos, antes de entrar su país en la guerra, y cuando habían ganado sumas importantísimas, pensaron en dar una extraordinaria expansión a sus negocios, y los representantes más caracterizados de esa Banca hablaban en sus conferencias y discursos de extender a Europa una acción muy activa que produjese estrechez de relaciones comerciales entre los principales sectores norteamericanos y europeos.

Por cierto que no se olvidaron de España, cuya riqueza natural han estudiado y cuyo sistema de comercio han observado cuidadosamente; pero la entrada de los Estados Unidos en la guerra paralizó los movimientos que en sentido contrario deseaba realizar esa Banca.

No tiene nuestra capacidad que la antedicha, porque la Banca de un país refleja la potencialidad económica de él, y como España no es rica extremadamente ni tiene grandes industrias ni excesivos movimientos comerciales, no puede exteriorizar un grado de prosperidad como la de otras naciones que están más adelantadas en el progreso.

Pero no cabe duda de que, dentro de los límites en que actúa la economía nacional, la Banca española presenta una posición muy favorable con relación a los tiempos anteriores a la guerra, y la prueba está en que se ha aumentado el capital de algunos establecimientos, se han creado nuevas sucursales, han venido banqueros de provincias a Madrid y de Madrid a otras cabezas de provincias, y se han transformado en anónimas algunas Casas que tenían la forma individual. Y como han reparado mayores dividendos a las acciones y el negocio que se ve es más amplio que antes, la Banca española acusa una expansión que se ampliará aún más si, como se espera, la actividad del país es cada día más acentuada.

Estos signos son realmente halagadores, y debemos desear que continúen exteriorizándose con mayores progresos cada día.

EL ESTADO DEL SR. ALBA

(POR TELEGRAMA)

Reducción de la fractura.

BILBAO 25.—Esta tarde los doctores Arelliza (de San Sebastián) y López Durán han procedido a operar al Sr. Alba, reduciendo la fractura del brazo.

La operación fué breve, y para evitar nuevos sufrimientos el ministro se aplicó cloroformo.—C.

FOLLETIN BLANCAFLOR

EN CUARTA PLANA

La guerra

LA SITUACION MILITAR

En todos los frentes.

Noticias de origen particular dicen que los ingleses entraron ayer en Bapaume. Es muy posible que sea cierto, porque a juzgar por sus comunicados de la noche del sábado y de la mañana del domingo estaban a sus puertas y se habían apoderado de todos los cerros y pueblos que rodean la plaza, principalmente por el Norte, Oeste y Sur.

Es sorprendente que los britanos sólo hayan tardado cuatro días en recorrer el mismo camino que les costó cuatro meses cuando la primera batalla del Somme, hace dos años ahora. Desgraciadamente, la guerra ofrece un cambio fundamental. En Albania las fuerzas austriacas del general Pflanzer Balin han reconquistado a Berat y Fiori, que los italianos les quitaran hace algún tiempo.

F. R.

Información telegráfica

EN EL FRENTE ANGILOFRANCOALEMAN

Parte francesa.

PARIS 25 (oficial).—Durante el día, actividad de ambas artillerías en la región de Lassigny.

Entre el Ailette y el Aisne hemos realizado nuevos progresos al Este de Bagnoux y rechazado contraataques enemigos al Oeste de Croci-au-Mont. Hemos cogido 400 prisioneros durante esas acciones. Nada que señalar en el resto del frente.

Parte alemana.

BERLIN 25 (oficial).—En ambos lados del frente de Bapaume atacaron los ingleses con grandes fuerzas, librándose terribles combates.

El intento de ruptura ha fracasado. Se efectuaron contraataques para recuperar el terreno perdido.

Gran cantidad de tanques yacen destruidos delante y en nuestras líneas. Al Sur del Ailette los franceses emprendieron grandes ataques, cuya fuerza principal fue quebrantada por nuestros victoriosos contraataques.

Los ingleses entran en Bapaume.

LONDRES 25.—El corresponsal de la Agencia Reuters telegrafía desde el frente francés que las patrullas británicas han entrado en Bapaume.—Dabi.

Se confirma la entrada de los ingleses en Bapaume.

PARIS 25.—Un comunicado de la Agencia Havas confirma que las tropas británicas están en Bapaume.—Mar.

Los ingleses siguen avanzando.

PARIS 25.—Todavía hoy por la tarde las tropas inglesas, que en la jornada de ayer se cubrieron de gloria, han obligado de nuevo al Estado Mayor alemán a confesar su fracaso, caracterizado y más notable aún porque Ludendorff confiesa que las tropas alemanas encargadas de cubrir la carretera de Albert-Bapaume han sido obligadas a retirarse para renovar su contacto cerca del Lys.

El Journal dice:

«Eso aquí que está se parece singularmente a una rotura tapada con rapidez. El Estado Mayor reconoce además que esa rotura conduce el combate a las famosas alturas de Thiepval, Courcellette y Pozieres, históricas por las luchas épicas de 1916.»

La razón de la tardanza del comunicado de anoche estriba en que los periódicos no pueden hacer constar con grandes titulares los brillantes e importantes éxitos británicos de ayer.

M. Hutin, en L'Echo de Paris, revela que los ingleses, en su avance, procedieron por asaltos locales, que asombraron por la audacia de la maniobra, lo que demuestra el ascendente formidable que los aliados, en conjunto, tienen sobre los alemanes.

En esa jornada del sábado se han manifestado una vez más la espléndida tenacidad y voluntad de vencer de los hijos de la Gran Bretaña y de sus dominios, que hacen honor a sus aliados y arrancan al enemigo localidades y posiciones en el Somme, donde cada palmo de terreno evoca tanto valor y tanta sangre gastados.—Mar.

Conjeturas sobre la retirada alemana.

BERNA 24.—El colaborador militar del National Zeitung se pregunta dónde es necesario buscar la futura línea de resistencia de los alemanes.

«Estamos tentados a creer que el alto mando alemán tratará de utilizar su antigua línea Lens-Saint-Quentin y Ailette. Así podrá ganar dos semanas, que le bastarán para preparar una solución definitiva ya por los Checos militares alemanes, consistente en repliegarse hasta la frontera belga y en Lorena.»

La ofensiva alemana de este año ha dado al Estado Mayor alemán un vasto terreno, sobre el que puede retroceder sin perjuicio.

En lo caso, un porvenir próximo nos informará de que los alemanes podrán renunciar a la ofensiva y obtener éxitos decisivos, o bien, si sus fuerzas no son suficientes y si el ejército americano se torna cada día más numeroso y se revela apto para la batalla, los alemanes procurarán abandonar el terreno retirándose muy lejos a retaguardia.

El Deutsche Tages Zeitung, hablando de los combates entre el Aisne y el Oise, dice: «Sin duda nosotros hemos abandonado tranquilamente nuestra primera línea; pero sabemos que ese repliegue se ha hecho de un modo consciente y conforme a un plan; esta es una nueva manera de combatir.»

El carácter defensivo de nuestra defensiva es ahora el de ser flexible y no rígido, sin ductilidad.—C.

LA GUERRA EN EL AIRE

Parte francesa.

PARIS 25 (oficial de aviación).—Ayer nuestros equipos de caza han derribado cuatro aparatos enemigos. Durante la noche han arrojado 8.400 kilos de explosivos sobre las retaguardias del frente de batalla.

Los vivaqueos de la región de Ognolles, Guiscard, las estaciones y vías férreas y zonas de reunión de Laon, Anizy-le-Chateau, Jussy, Chauny, La Fère, Ham, Semilly, Pontavert y Guignicourt han sido copiosamente regados de proyectiles. Numerosos blancos han sido señalados y muchos incendios se declararon en Laon, Guiscard y Guignicourt.

Los aviadores británicos bombardearon a Carlsruhe.

BERNA 25.—La Gaceta de Francfort declara que diez aviadores británicos han bombardeado la población de Carlsruhe el día 23, a las nueve de la noche, causando grandes daños.

Resultaron nueve muertos y seis heridos.—C.

Otro bombardeo.

PARIS 25.—Comunican de Londres que en la noche del 22 al 23 las escuadrillas inglesas atacaron los aeródromos de Fontenay, sobre los que arrojaron ocho toneladas de bombas, que produjeron incendios en numerosos hangars.

Uno de los aeroplanos atacó algunas fábricas de productos químicos en Saaraev y ocasionó desperfectos de consideración. Se perdieron tres aviones.

Durante la mañana del 23 fue atacado el aeródromo de Buhl.—Mar.

VARIAS NOTICIAS

Los suministros militares en Alemania.

BASELEA 25.—En Berlín ha estallado un escándalo con motivo de haberse descubierto estafas cometidas en los suministros militares.

Se asegura que la esposa de un consejero del Tribunal de Casación está inculpada de malversación de tres millones de marcos.—C.

La Misión médica española en Francia.

PARIS 25.—De la Agencia Havas nos comunican la nota siguiente: «La Misión médica española delegada en Francia por el Gobierno de S. M., bajo la dirección del Dr. Molla, de Madrid, para visitar los hospitales de guerra franceses, después de haber estudiado las instalaciones quirúrgicas de Lyon y Vich ha llegado a París, donde le fue dispensada la más afectuosa acogida por las autoridades militares y médicas.»

La Misión fue vivamente impresionada por la admirable organización del servicio sanitario de Francia.

Visitó los hospitales de evacuación del frente y pudo, entre otras cosas, comprobar la excelente instalación de las formaciones sanitarias de Pontoise, dirigidas por el profesor Dava; la de Noisiel, por el Dr. Carrel, y la de Chaunilly.

La Misión continuará esta semana visitando los principales Centros quirúrgicos. Se llevará a España un recuerdo imprecioso de la recepción tan cordial que por todas partes le ha sido dispensada, al mismo tiempo que un sentimiento de profunda admiración por la obra maravillosa realizada por la ciencia francesa.—Mar.

Telegrama presidencial.

PARIS 25.—El presidente del Consejo de Ministros de Francia ha enviado a todos los presidentes de las Diputaciones Provinciales, que votaron un Mensaje de felicitación al Gobierno, el telegrama siguiente:

«Eso testimonio de activa simpatía nos son particularmente preciosos, porque proceden de Asambleas en contacto permanente con la población, que siguen con el corazón alerta los heroicos esfuerzos de nuestros grandes soldados en la larga enumeración de las luchas, ya legendarias. Las Asambleas provinciales, que han tenido a bien afirmar su deseo de vernos proseguir siempre más victoriosos en nuestra actividad para la defensa nacional, pueden contar con el Gobierno como con Foch, secundado por la magnífica pléyade de jefes militares, tanto aliados como franceses, para encaminarnos del día en día hasta el desmoronamiento del enemigo, al beneficio decisivo del éxito, que sólo extrañará a los hijos de corazón.»

Las brillantes victorias de estas últimas semanas, en las que nuestros aliados rivalizaron tan noblemente en denudedo de nuestros hijos, honran definitivamente la fortuna de la guerra, por la mayor estupefacción del enemigo, que habiéndose tan burdamente engañado sobre su propio valor, descubre de repente que nos había desconocido.

Hasta ahora no son más que los primeros haces de cosecha de altas recompensas, de la que la más preciada será la de haber definitivamente libertado al mundo de la opresión de la más implacable brutalidad; de haber libertado de una vez, para un maravilloso desarrollo de su grandeza histórica, todos los focos permanentes de civilización humanitaria.

Saludemos la replegadamente aurora cuyos primeros rayos iluminaron las fientes gloriosas de los fundadores de la República americana y de nuestros padres de la Revolución.

En el abismo de su derrota, irreparable, el militarismo prusiano se llevará la vergüenza de la mayor tentativa del mal que pueblo extraviado haya podido sufrir.

El supremo obstáculo a la restauración del Derecho entre los hombres va a desaparecer entre el clamoreo de la victoria, que tenemos el deber de cambiar en el triunfo de la Humanidad. Para eso, continuemos siendo nosotros mismos.

Que se cumplan los últimos sacrificios exigidos por las convulsiones supremas del enemigo!

¡Todavía más voluntades de abnegación, todavía más voluntades y más actos! El triunfo está a la vista.

La colaboración de todos para la renovación mundial de los pueblos acabará la obra del idealismo, hacia el cual tantas generaciones se sacrificaron gloriosamente, y que la Historia nos habrá reservado la inimitable alegría de realizar.

Nuestro pueblo, que tanto dió en todas sus energías y para todas las causas humanas, no cuenta sus heridas. Vivió más allá de la esperanza.

Tenía el derecho al día, tanto tiempo anhelado, que se levanta y reclama por toda recompensa el derecho de colaborar con todos los pueblos de noble conciencia a los problemas de alta equidad social, que serán los frutos generosos de la más bella victoria de todos los tiempos.—Mar.

La nueva movilización americana.

WASHINGTON 25.—La Cámara aprobó, por 336 votos contra dos, la nueva ley militar de movilización, en la que quedan comprendidos todos los varones de dieciocho a cuarenta y cinco años.

Se espera que hoy el Senado aprobará también la ley.—C.

La huelga del Uruguay

La huelga general no ha sido planteada en Montevideo.

Así lo aseguran informes oficiales que facilitó la Legación uruguaya.

La huelga está hoy limitada a los obreros tranviarios y a los trabajadores del puerto.

La Legación afirma que es absolutamente falso que haya habido choques sangrientos entre los agentes de la autoridad y los huelguistas.

BARCELONA

(POR TELEGRAMA) Causa de un Congreso. Una explosión.—Fábrica incendiada.

BARCELONA 26.—Hoy se ha clausurado el Congreso nacional de obreros curtidores. Entre los temas aprobados figuran los siguientes:

«Apoyar en su grado máximo a los obreros en cuanto los patronos declaren el lock-out en una localidad; abolir el trabajo a destajo; extender la Federación a todos los oficios que elaboren objetos de piel, autorizando al Comité para que entienda en la organización; declarar la unidad de jornal y de jornada.»

Este tema fue muy discutido, por alegar varios delegados que las condiciones de trabajo no eran las mismas en todas las localidades.

Se acordó también que el Comité resida en Barcelona y lo nombre la Unión Popular.

Un grupo, formado por unos ocho individuos, se presentó anoche en una taberna de la barriada de Sans, cuyo dueño es empleado en la fábrica de pianos de Chassaigne F.ère, a la cual tienen los obreros declarado el boycott, y sin que mediaran palabras, los del grupo hicieron un buen número de disparos hacia el interior del establecimiento.

El dueño de la taberna, Mariano Villarroya, recibió dos balazos: uno en el antebrazo, con orificios de entrada y salida, y otro en el cuello.

También resultó herido el dependiente Silvestre Grané, de cincuenta años de edad, que se halla moribundo.

Los agresores, después de cometido el crimen, se dieron a la fuga. La Policía, enterada de lo ocurrido, comenzó a instruir diligencias, y ha detenido a un individuo cuyo nombre no se presuntó autor. Se trabaja para encontrar a sus compañeros.

Villarroya había recibido varios anónimos avisándole que se fijara en los concurrentes a la taberna, pues se preparaba algo contra él.

A las dos y media de la madrugada, en la calle de Rosendo Ariz, de la barriada de Sans, donde se hallaba instalada una fábrica de mantas de lana propiedad de Rafael Anglada, se declaró un violentísimo incendio, que no pudo ser sofocado hasta las seis de la mañana. Poco antes de dicha hora las paredes se derrumbaron con gran estrépito.

El edificio, maquinaria y efectos quedaron completamente destruidos. Se calcula que las pérdidas pasan de un millón de pesetas. No hubo que lamentar desgracias personales.—Zaragoza.

Sobre la huelga general.

BARCELONA 26.—A pesar de los rumores alarmantes que estos días han circulado sobre una huelga general, los periódicos de la izquierda aseguran que no pasará nada.

El órgano de Marcelino Domingo, La Lucha, a propósito de este rumor, dice: «Se habla de que se intenta para mañana una huelga general en Barcelona. Tenemos el convencimiento de que si algo se trama no es por parte de los organismos obreros organizados. Una huelga general en estos momentos sería inoportuna. No convendría a los obreros, y podría decirse con fundamento que se intentaba una perturbación para servir deseos y apetitos.»

A pesar de esto y de que no se tiene noticia de que ninguna entidad obrera haya acordado la huelga, los rumores persisten y las autoridades han adoptado precauciones, especialmente en las barriadas obreras, por donde patrulla la Guardia civil.

Parece que en los cuarteles se han establecido retenes, y la Policía ha recibido orden de montar un servicio especial de vigilancia desde las primeras horas de la madrugada.

Se han suspendido algunos ejercicios que las fuerzas de esta guarnición debían verificar fuera de los cuarteles.—Zaragoza.

Un joven, desaparecido.

BARCELONA 26.—Ha sido presentada al Juzgado de guardia una denuncia por desaparición de un joven de veinte años.

Según se desprende de la denuncia, el joven, que pertenece a una distinguida familia, se halla retenido o secuestrado por otra familia americana, que vive en una pensión del paseo de Gracia, y el motivo del secuestro es el deseo de casar con una hija de la referida familia americana, toda a que se opone, por varios motivos, el denunciante, que es el padre del joven desaparecido.—Zaragoza.

Libertad de Conde y Bernardini.

BARCELONA 25.—A las seis de la tarde fueron puestos en libertad Tomás Bernardini y Mariano Conde, por el juez del distrito del Sur, D. Víctor de Echavari.

Por ser día festivo no se pudieron regular las diligencias practicadas ni conocer el motivo por que se dejó sin efecto la prisión de los detenidos.

La noticia circuló con rapidez. Se comenta el fracaso del abogado señor Degollada, defensor de Bravo Portillo, y demás elementos que se prestaron a intervenir en tan burda coartada.—Zaragoza.

Los subsistencias y los conflictos obreros

(POR TELEGRAMA) Una Asamblea de mineros.

ZARAGOZA 26.—Se ha celebrado en Higar una importante Asamblea de los mineros de la cuenca del río Martín.

Han asistido los diputados de las provincias de Zaragoza y Teruel.

Los reunidos acordaron protestar ante el ministro de Fomento contra la inversión del crédito para la reparación de carreteras, porque se desatienden los caminos que conducen a las minas en que trabajan los asambleístas, quienes solicitarán un crédito provisional para que no se paralice el trabajo en la cuenca.—Mestre.

Mitín en Huelva.

HUELVA 25.—Esta tarde se ha verificado en la Plaza de Todos el mitin organizado por las izquierdas.

Se ha acordado pedir el abaratamiento de las subsistencias, el de los alquileres de habitaciones en un 25 por 100, y la reforma del Código penal.—C.

El abastecimiento en Zaragoza.

ZARAGOZA 26.—El nuevo plan de abastecimientos dispuesto por el señor Ventosa perturba el que habían establecido en esta provincia el gobernador y la Junta provincial; sobre todo, por el riesgo de alterar el precio del pan.

A fin de evitar esto último y coordinar con las establecidas las disposiciones de la superioridad, ha conferenciado con el gobernador el Comité de Abastecimientos.—Mestre.

Trigo argentino para España.

CADIZ 26.—Por noticias autorizadas se sabe que siete barcos españoles están cargando trigo en Buenos Aires para traerlo a España.

Confíase en que la Comisaría de Abastecimientos destine parte de estos cargamentos a Cádiz, pues los anteriores pasaron por este puerto sin descargar una tonelada y llevando muchos miles a Barcelona.

También se sabe que vendrá pronto de Chile un barco cargado de nitrato.—S. de E.

Manifestación en Lugo.

LUGO 26.—Se han verificado el mitin y la manifestación organizados por el Centro obrero para pedir el abaratamiento de las subsistencias.

Al pasar los grupos por el nte de algunos establecimientos, cuyos dueños tienen fama, más o menos fundada, de acaparadores, una lluvia de piedras destruyó los escaparates y causó otros desperfectos.

Acudió fuerza pública, y restableció el orden.—C.

La huelga de Le Linea.

ALGECIRAS 26.—Continúan en huelga pacífica los braceros carboneros de La Línea que trabajaban en Gibraltar, en número de 5.000.

El almirante inglés ha dirigido a los huelguistas el siguiente aviso: «Vuestro delegado me participa que en la junta del día 21 habéis decidido no volver al trabajo hasta tanto no sea abolido el sistema actual de destajo y se instituya el pago por tiempo invertido a razón de 15 pesetas diarias por ocho horas de trabajo.»

Esta demanda no puede ser atendida, ni se entrará en discusión de ningún punto, mientras estén ausentes del trabajo. Y deseo que se sepa que el tren de carbón en el puerto (el trabajo de carga) continuará realizándose con el concurso del Ejército y de la Armada durante los tres días siguientes a este aviso, y si el lunes 26 no se presentan al trabajo los braceros, se utilizarán gestiones para traerlos de fuera.—Baguetto.

Alicante, a oscuras.

ALICANTE 26.—A las tres y media de esta madrugada quedó la población completamente a oscuras por no suministrar fluido ninguna de las cuatro fábricas que existen en Alicante, dos de las cuales reciben energía de la Central de Foncada y las otras dos trabajan con carbón.

Esta interrupción causa enormes perjuicios al vecindario.

Se tenía proyectado reducir el alumbrado intensivo de la población, pero con este ahorro evitar que se interrumpiese el alumbrado; pero como sólo existe una red general para todos los servicios no es posible hacerlo.

A mediodía, y durante dos horas, se ha vuelto a cortar la corriente eléctrica.

Las protestas del vecindario aumentan, sobre todo las de los industriales.—Ed. gado.

Los panaderos de Burgos declaran la huelga.

BURGOS 26.—Se han declarado en huelga los obreros panaderos, los cuales piden por el trabajo nocturno un aumento de una peseta en jornal.

Las autoridades conferenciaron a última hora y convinieron en que la Administración Militar elabore esta noche 5.000 panes y mañana hasta 8.000.—C.

La huelga de Puertollano.—Llegó de benemérita.

CIUDAD REAL 25.—En la Plaza de Toros de Puertollano se reunieron esta tarde los obreros en huelga.

Se dio cuenta de los deseos del Gobierno, encaminados a una solución.

Hubo división de opiniones, y por fin prevaleció el criterio de persistir en la huelga interin no accedan los patronos a las peticiones que se les han hecho.

Mañana se reanudarán las operaciones de desgaño en las minas con algún personal adicto a las Empresas, excepto en la

mina «Extranjera», que no tiene personal alguno.

Por fortuna, a causa del estíjje, el agua no es mucha.

El gobernador ha conferenciado con las autoridades de Puertollano y con el presidente de la Sociedad de resistencia La Precisa, tanteando soluciones que puedan poner término al conflicto.

Los dificultades los patronos con su actitud intransigente.

Han llegado nuevos refuerzos de Guardia civil, alguno procedente de Madrid.

Muchos huelguistas de pueblos limítrofes, bajo la impresión de que la huelga se complica, se ausentan para dedicarse por el momento a otras faenas.—C.

Carreras de caballos en San Sebastián

(POR TELEGRAMA)

SAN SEBASTIAN 25.—Con gran concurrencia se han verificado esta tarde las carreras de caballos, cuyo resultado fue el siguiente:

Primera carrera.—Premio Vice. Distancia, 2.000 metros. Ganó «Españolito», de Casademunt.

Segunda carrera.—Premio Challacone (a reclamar). Distancia, 1.200 metros. Ganó «Frangely», del barón de Velasco, quien reclamó el caballo ganador en 4.700 francos.

Tercera carrera.—Premio Royal. Distancia, 1.200 metros. Ganó «Mac-Kinley», de Vanderbilt.

Cuarta carrera.—Premio Ondalón (a reclamar). Distancia, 1.800 metros. Ganó «Guepard», del conde de la Cámara.

Quinta carrera.—Premio Foodroyant (steep-chase). Distancia, 3.400 metros. Ganó «Oye», del conde de la Enjarada.

El desfile resultó brillante.—C.

LA BOLSA

Cotización del 26 de Agosto.

BOLSA DE MADRID

4 POR 100 INTERIOR

Series A. de 500 pesetas. 79 25 79 70

Series B. de 500 idem. 79 70 80

Series C. de 500 idem. 79 50 80

Series D. de 500 idem. 79 70 80

4 POR 100 EXTERIOR

Series A. de 500 pesetas. 90 90 90 60

Series B. de 500 idem. 90 50 90 75

Series C. de 500 idem. 90 50 90 75

4 POR 100 AMORTIZABLE

Series A. de 500 pesetas. 88 75

Series B. de 500 idem. 88

Series C. de 500 idem. 86

4 POR 100 AMORTIZABLE 1900

Series A. de 500 pesetas. 98 10

Series B. de 500 idem. 97 75 97 30

Series C. de 500 idem. 97 25

4 POR 100 AMORTIZABLE 1917

Series A. de 500 pesetas. 99 25

Series B. de 500 idem. 99

Series C. de 500 idem. 97 75

OBIGACIONES TESORO 4 75 POR 100

Series A. de 500 pesetas. 104 25 104 25

Series B. de 500 idem. 104 25 104 25

CEDULAS

Hipotecaria, 4 por 100. 99 90 99 75

Idem 5 por 100. 108 108

AYUNTAMIENTO DE MADRID

Remisión de 4 por 100. 94 94

Idem exterior 5 por 100. 97 97

Villa Madrid 1914, 5 por 100. 95 75

ACCIONES

Banco de España. 512 510

Hipotecaria. 230 230

Hispano-Americano. 215

Rio de la Plata. 285 285

Compañía de Tabacos. 320

VIDA ECONOMICA Y FINANCIERA

La semana en la Bolsa.

Pasados los tres últimos días de la semana anterior, en que no hubo sesiones de Bolsa, el mercado reanuda sus operaciones con manifiesta debilidad en algunos fondos públicos, que más tarde se extienden a todas las Deudas del Estado y a los valores industriales.

A mediados de semana se inicia una reacción general, excepto en los Amortizables, que por la importancia de la oferta experimentan un descenso de considerable, habiéndose retraído de estos coros el dinero.

La nota saliente de la semana corresponde al cambio internacional, donde la animación y el negocio son muy grandes, hasta el extremo de haberse cotizado oficialmente en un solo día 2.200.000 francos y 160.000 libras; a última hora el cambio decae algo, influido por Barcelona, que escajea en nuestro mercado de importaciones y como además el alza había sido muy brusca, sale mucho papel, que no puede ser absorbido con facilidad.

A última hora no queda una orientación fija en este departamento; pero si hemos de guiarnos por la apariencia externa del curso, la tendencia es floja, toda vez que se han contratado el sábado, después de la hora oficial, francos y libras a tipos bastante más bajos que el cierre oficial.

El interior 4 por 100 al contado abre como cerró la semana pasada, a 79,90, pero en seguida baja a 79 por 100, y recupera al finalizar el período semanal el cambio de 79,25; a fecha no se hacen contrataciones.

El Exterior, sin causa fundamental que lo justifique, desciende rápidamente de 91,90 a 90 por 100 y cierra a 90,25. Se atribuye en Bolsa esta importante baja a haber entrado de una sola vez varias remesas, procedentes del extranjero, al abrirse la frontera, habiéndose acumulado con este motivo las órdenes de venta, que de otra forma se hubieran hecho escalonadamente.

Los Amortizables están muy ofrecidos, y como apenas hay demanda de ellos el cambio decae bastante, perdiendo el 4 por 100 las Carpetas un entero, y el 5 por 100, 2,15 por 100.

Se ha comentado bastante el Real decreto, publicado en la Gaceta, por el que se dispone el estampillado de los valores extranjeros que se hallan en circulación y que en lo sucesivo no se admitan los fondos públicos extranjeros ni ninguna clase de valores a la cotización oficial de Bolsa, aunque los negocios radiquen en España.

Los fondos municipales están encalmados, reñiendo casi todos ellos sus cambios precedentes.

Las acciones del Banco de España comienzan a 512, y después de bajar a 508 cierran a 512; sus Bonos tienen fuerte oscilación: quedaron la semana última a 370, abren luego a 380, y después de bajar bruscamente a 350 terminan a 370.

El Banco Hipotecario, el Hispano-Americano, y el Rio de la Plata mejoran su cotización.

Los Tabacos acusan nerviosidad y pierden en conjunto cinco enteros; los Explosivos ganan media peseta; las Azucareras prefieren un entero; las ordinarias, 1,75 por 100; las Felgueras, siete puntos, y los Nortes y Alcantares están flojos y ceden nueve y cinco y media pesetas, respectivamente.

Los francos suben de 71,50 a 78 por 100 y cierran a 76,75, y las libras, de 19,30 pasan a 20,75, para terminar a 20,46.

Ingresos de ferrocarriles.

Norte de España.—Los ingresos de esta Compañía desde 1.º de Enero al 10 del actual acusan un alza de 9.429.048 pesetas, de las que 510.452 corresponden a la primera decena de Agosto actual.

Madrid, Cáceres y Portugal.—En igual fecha que la anterior esta Empresa ferroviaria tiene un aumento en sus ingresos de 888.392 pesetas, y en la decena, otro, de 81.139.

Oeste.—En igual fecha que las dos anteriores el Oeste de España acusa un alza en sus ingresos de 524.744 pesetas, correspondiendo de esta cantidad a la decena 35.852 pesetas.

¿Préstamo a los Estados Unidos?

Con este mismo título publica La Semana Financiera, en su número del viernes último, la siguiente noticia, que por considerarla interesante reproducimos a continuación:

En los Círculos financieros vienen circulando estos días con bastante insistencia noticias relativas a un próximo anticipo, préstamo o situación de fondos por parte de la banca catalana y en favor de una nación extranjera.

Unos dicen que el préstamo se haría a la Argentina, por una cantidad que oscilaría entre 20 o 30 millones de pesetas. Parece ser que en Barcelona han estado agentes de la Argentina explorando el terreno; pero no se sabe nada en concreto de las gestiones que haya efectuado, ya que los banqueros catalanes se muestran en extremo reservados al hablarles sobre este particular.

Según nuestras noticias lo que se trata es de hacer con los Estados Unidos un convenio financiero en términos parecidos al concertado con Francia.

Se asegura que a este efecto se han celebrado varias reuniones en la capital de Guipúzcoa, relacionadas con el asunto del viaje a San Sebastián de un alto funcionario bancario.

Sabiendo que los Estados Unidos nos envían mensualmente algodón por valor de unos 40 millones de pesetas, y la firma de estas Casas algodoneras las ofrecen como garantía para la operación.

La cuantía del supuesto crédito se hace ascender por unos a 200 y por otros hasta 500 millones de pesetas, que desde luego habría de escalonarse en varios plazos, pudiendo ser la cantidad inicial de 25 a 50 millones de pesetas.

Las gestiones parece que van por buen camino, y lo que en la actualidad se está discutiendo, si nuestros informes no están equivocados, es lo relativo al interés del

préstamo, pues los Estados Unidos no parece que estén dispuestos a pagar más de un 5 por 100 de interés.

También se ha dicho que la cantidad que se preste o se anticipe a los Estados Unidos será devuelta por éstos en oro americano el día del reintegro.

El Balance del Banco.

El de la semana pasada contiene las siguientes modificaciones:

Continúa elevándose el oro en caja del Banco al pasar de 2.169,77 a 2.174,31 millones de pesetas; la plata crece de 641,54 a 649,33; los descuentos se reducen de 486,14 a 481,47, y las pólizas de crédito con garantía bajan de 292,69 a 287,08.

Los billetes en circulación decrecen de 2.953,86 a 2.952,26 millones; las cuentas corrientes ordinarias siguen su marcha ascendente y pasan de 1.194,28 a 1.203,78 millones; la de oro apenas varía, y la del Tesoro público, plata, disminuye su saldo desfavorable de 92,53 a 77 millones.

Caminos de utilidad pública

Por Reales órdenes de Fomento han sido declarados de utilidad pública los siguientes caminos vecinales:

—Guadalajara.—De la carretera de Albaladejito a Guadalajara, pasando por Armuña, a la carretera de Alcalá de Henares a Pastora.

—Palencia.—De Bustillo de la Vega al kilómetro 299 de la carretera de Palencia a Tinarroyo; de la carretera de Vallespino a Vergara; de Espinosa de Villagonzalo a Villa de Osorno, y un puente económico sobre el río Camesa en Canduela.

—Vigo.—Caminos vecinales de Alfaro a Castiella.

—Segovia.—Del kilómetro 4 de la carretera de Segovia a Villacastín a Navas de Riofrio, y de Tizneros (anexo de Espirito) a enlazar con la carretera denominada del kilómetro 2 de la de Boceguillas a Segovia a la de Sepúlveda a Atienza.

—Alicante.—Caminos que partiendo de Onil y afectando al término de Bañeres termine en la carretera provincial de Alcoy a Bañeres en su kilómetro 16.

Por otra Real orden se declara excluido de la ley de 18 de Diciembre de 1913 el camino vecinal de Anguita a la carretera de Alcolea del Pinar a Tarragona, en Aragón (Guadalajara).

También se publica en la Gaceta una rectificación a la Real orden de 29 de Junio último declarando de utilidad pública varios caminos vecinales, por haberse padecido error.

Asociación de Ganaderos

Una exposición al Gobierno.

La Asociación General de Ganaderos, en vista de la pasividad del Gobierno en cuanto a la exportación de ganados y piensos se refiere, ha dirigido un nuevo comunicado a la Comisión General de Abastecimientos, cuyos principales extremos son los siguientes:

—Ante la crítica situación por que atraviesa la ganadería española por la escasez y altos precios de los piensos, la Asociación insiste en señalar la injusticia que representa el que la situación del Gobierno unas veces se reduce a tolerar improcedentes incautaciones y en otras trate de dar facilidades extraordinarias para la importación de ganados y carnes del extranjero, sin tener en cuenta que no puede ser solución de estos difíciles problemas ninguna medida que pueda ocasionar un daño a la producción española.

—Se ha expuesto reiteradamente al Gobierno que el precio de los piensos era elevadísimo y las existencias casi nulas. Lo único que se ha logrado hasta ahora es el ofrecimiento, de escasísima importancia, y en muy reducida proporción, de importar algunas toneladas de maíz con un flete que se llama reducido, pero que representa 250 pesetas por tonelada, lo que hace que el maíz, cuyo precio inicial en América es de 50 pesetas tonelada, cueste en España 400. En cambio parece que los ganados y carnes que se trata de importar vienen sin pago de fletes o con un flete verdaderamente reducido.

—La Asociación de Ganaderos denuncia que continúa, como el año anterior, la exportación de alfalfa para el extranjero en cantidades fabulosas, principalmente por el puerto de Tarragona, y hay la agravante de que en estaciones de la Compañía del ferrocarril—Binéfar entre otras—no facilitan vagones ni admiten más facturaciones que las que se hacen por Compañías extranjeras para el transporte a los puertos, y mientras los productores españoles no pueden transportar sus mercancías.

—Y así, la alfalfa hoy día no se encuentra y está vendiendo de precio en proporciones fabulosas.

Se exportan, sin duda clandestinamente, algarroba y otros piensos, que no se encuentran en el país o su precio es de tal forma alto que hace absolutamente antieconómico, cualquiera que sea el precio que hayan adquirido los ganados y la carne, la producción de éstos, y resultaría un injustificado atropello que cuando no hay adoptadas medidas para disponer de estas primeras materias a precios económicos se adopten coercitivas sobre los precios de sus productos.

—Recientemente ha publicado el Gobierno el Real decreto sobre venta de trigo y sobre la fabricación de pan; se establece la «harina única»; pero no contiene ese Real decreto disposición alguna respecto a la forma y precios a que puedan y deban ser vendidos los residuos de las fábricas de harinas, que constituyen base esencial de la alimentación del ganado, y resulta que el precio de los salvados ha encarecido de tal manera que hace imposible su aplicación.

—La Asociación de Ganaderos pide que con toda energía se adopten las medidas necesarias para evitar que continúen dichas exportaciones, que se intensifique la exportación de maíz y se reglamente el precio de los salvados.

Sociedad Progreso y Cultura

Una más interesante que las anteriores resultó la velada celebrada anoche por esta cuarta Asociación de Madrid Moderno. Un cuadro infantil, constituido por lindas niñas chiquitas y avisados muchachos de la barriada, de ocho a catorce años de edad, puso en escena el juicio de Guerra y Mota, Los montolgos, y la Zafra de guerra, de los hermanos Quintero, Pueblo de las Mujeres.

Los infantiles actores, que eran Soledad y Teresa, Carmen Vicens, Pilar y Ascensión Merino, Carmen y Consuelo Sánchez Medina, Carmen y Eduarda, Regenero, Alfredo Morales, Teodoro Hernández, Quinto Carrasco, Joaquín Romero y Federico Pino, muy bien ensayados, bordaron sus papeles, consiguiendo no tan sólo éxitos individuales, sino un conjunto excelente, difícil de obtener con elementos de esta naturaleza.

—Incesantemente se dice que los aplausos fueron continuos y que la concurrencia, tan selecta y numerosa como el oratorio, no cesó de rir un instante y salió muy satisfecha del trabajo de los pequeños.

Ultimos telegramas

Comunicado oficial francés de las tropas de la tarde.

PARIS 26.—Comunicado oficial francés de las quince: «Acciones de artillería bastante vivas durante la noche en la región de Roye y de Beauvraignes, y entre el Ailette y el Aisne.

—Dos golpes de mano enemigos en los Vosgos no obtuvieron ningún resultado; hemos cogido prisioneros.

—Noche tranquila en el resto del frente.

Parte inglés.

LONDRES 25.—Comunicado británico de la noche: «Durante la jornada de hoy aumentó la resistencia del enemigo con la llegada de refuerzos, ejecutando numerosos contraataques en diferentes puntos y fracasando en todos ellos.

—Nuestras tropas lograron romper la resistencia enemiga y hacer nuevos progresos, cogiendo numerosos prisioneros.

—En la orilla Norte del Somme, en un feliz ataque dado a primera hora de la mañana, las tropas australianas se apoderaron de las posiciones enemigas en las alturas al Este de Bray, mientras en su izquierda las divisiones de Londres y condecorados del Este prosiguieron su avance hacia Carnoy y se apoderaron de Mamez.

—Las tropas de Gales se apoderaron también de este bosque.

—En el centro de ataque nuestras tropas atravesaron la carretera de Albert a Bapaume en toda su extensión, tomando a Marimpuich, Sars y otras posiciones al Norte de Bapaume.

—Se trabaron violentos combates en Favreuil y cercanías de Mory y Croiselles; hemos progresado al Este de Behagnies y Feuille-Vitasse y rechazado los contraataques enemigos contra las nuevas posiciones nuestras del sector de Givency.

—Del resto del frente no hay nada que comunicar.

Parte americano.

PARIS 26 (oficial americano).—«En Alacia las patrullas enemigas que intentaron de nuevo llegar a nuestras líneas fueron rechazadas.

—No hay nada más que señalar en los puntos ocupados por nuestras tropas.

Los aviadores ingleses.

LONDRES 26 (oficial aviación). «El día 24 nuestros aviadores efectuaron vuelos a escasa altura, ajustando el tiro de la artillería.

—Los aviones enemigos mostraron poca actividad, siendo derribados siete de ellos, que cayeron ardiendo. Fueron además derribados cinco globos enemigos.

—De los nuestros faltan diez aparatos.

—En las últimas veinticuatro horas lanzamos 43 toneladas de bombas sobre varios objetivos, entre ellos los empalmes ferroviarios de Valenciennes y Cambrai.

—Todos nuestros aparatos regresaron sin novedad.

—Fueron destruidos dos aparatos enemigos de bombardeo nocturno.

Informes oficiales franceses.

PARIS 26.—A pesar de la resistencia alemana y sus contraataques encarnizados, el avance británico prosigue entre el Searpa y el Somme.

—Al Norte de Bapaume nuestros aliados se apoderaron de los pueblos de Behagnies y Sapignies y lograron llegar al Este de Avesnes-lès-Bapaume hasta las lindes de Bapaume.

—Al Sur de esta ciudad, la carretera de Albert a Bapaume está toda ella en poder de los británicos, que se apoderaron de Varenecourt, Evancourt y Lessars y recuperaron a Contalmaison.

—La cifra de prisioneros aumenta sin cesar en proporciones importantes: desde el 21 de Agosto el tercero y el cuarto ejército hicieron más de 17.000 prisioneros.

—En el frente francés sigue momentánea calma, aun cuando el bombardeo es violentísimo por ambas partes al Este del Oise.

—Entre este río y el Aisne hicimos nuevos progresos en Saint-Bagneux y rechazamos las violentas reacciones enemigas al Oeste de Crecy-au-Mont, cogiendo otros 400 prisioneros.

—Señalase la presencia en nuestro frente de unidades austro-húngaras, cuya importancia no ha podido aún ser determinada.

—Austria-Hungría viene, pues, en socorro del mando alemán, prestando infantería, como ya le prestó artillería a principios del corriente año.—Mar.

Juicios del "Times".

LONDRES 26.—Escribe el "Times": «La llegada de nuestras fuerzas a la barriada de Bapaume ha terminado maravillosamente la semana y se abren nuevas posibilidades ante nosotros.

—Al Norte del Somme los alemanes se batían en retirada a tal marcha, que cabe preguntarse si el enemigo podrá replegarse a la línea de Hindenburg.

—Los alemanes están ahora sufriendo presión muy de cerca por nuestras tropas, de un modo que recuerda la de Mackensen en Galitzia.

—Los progresos que hemos hecho al Norte de Bapaume son los más importantes que se realizaron nunca en ese sector.

—Todos los despachos que se reciben dan la impresión de que el frente enemigo se disolvió y que las tropas, faltas de ánimo, se rinden con una prontitud y facilidad como jamás lo hicieron y en tan gran escala.

—Es aún demasiado pronto para estudiar las consecuencias del derrumbamiento de la línea alemana entre Arras y el Somme y de pronosticar los resultados ulteriores; pero en todo caso su efecto moral sobre la acción alemana será por fuerza muy importante.

—Comparando la batalla de Bapaume de 1918 con la de 1916-1917, escribe Sidobotham en The Times:

«Esta vez debemos nuestro avance a la maniobra.

—Bapaume por sí mismo no tiene importancia militar capital; pero la toma de posiciones a lo largo del Ancre puede traducirse en permittirnos envolver por el Norte

todo el antiguo campo de batalla del Somme.

—Ganamos la tercera batalla del Somme sin tener que reconquistar el antiguo terreno.

—La llave del campo de batalla del Somme se encuentra al Norte y no al Sur.

—Por ello al Norte del Ancre es donde hemos realizado los mayores progresos.

—Hace dos años comenzábamos por un grave fracaso; este año hemos obtenido una gran victoria.—Dabor.

Informes de Reuters.

LONDRES 26.—El corresponsal de Reuters telegrafía con fecha 25 desde el frente británico:

«Desde ayer mañana, y en una considerable extensión, el enemigo ha dado sencillamente muestra de formar un elemento desreglado, y aunque ello parezca un hecho raro y de extrañar, no deja de ser menos cierto.

—Los alemanes se unían, a no dudar, en una fuerte línea de resistencia; pero las líneas suyas de hoy fueron rotas en la cuspide de Thiepval y sus cercanías, y por mucho que se restablezca la situación nada podrá cambiar tal hecho.

—El campo de batalla ofrecía ayer un espectáculo asombroso: numerosos combates se habían trabado violentísimos, como el de Iratère-Labuiselle, donde el enemigo resistió todo el día, y que fue tomado por asalto al final de la jornada, cogiéndose 200 prisioneros y numerosas ametralladoras.

—Llegó al punto después que algunos de los primeros objetivos propuestos fueron alcanzados sin que nuestras tropas encontrasen ni una sola persona con quien combatir, y así atravesamos el desierto del Somme, cayendo de vez en vez sobre algún pequeño grupo de alemanes, refugiados en los hoyos de las granadas, ocupados en comer restos de raciones y felicitándose de ver terminada la guerra para ellos y con la perspectiva de una alimentación más nutritiva y abundante.

—En todas partes, y bajo un sol abrasador, velan emerger las ruinas de guerra: armozones de casas, a cuyos pies aparecen los cascotes mezclados con restos de mobiliarios, caballos reventados, arneses destruidos, todo ello en confuso montón.

—A primera hora de la mañana penetramos en Avesnes-lès-Bapaume, y nuestros aviadores daban cuenta de que las primeras patrullas británicas entraban ya en Bapaume, y poco desués en Thillois, que constituía el punto de concentración de las reservas enemigas.

—El día, verdaderamente estival, fué seguido de una noche hermosa, con luna muy clara, que permitió seguir el avance al Norte de Bapaume contra los pueblos de Behagnies y Sapignies, tenazmente defendidos y no menos tenazmente atacados, hasta que fueron tomados por asalto.

—Cuando amaneció nos encontramos luchando en las lindes de Mory.

—Hoy hace precisamente cinco meses que las legiones alemanas invadían esta región, y hay que señalar que se retiraron con tanta velocidad como vinieron.

—Cuando se escriba la historia detallada de estas operaciones, la economía de efectos y medios que se pusieron en juego para llegar a resultados tan importantes, revelará uno de los rasgos más salientes de la dirección de una batalla.

—El hecho más significativo de la actual desorganización enemiga constitúyelo la casi absoluta carencia de contraataques durante la jornada. Hubo a veces alguna resistencia en varios de los puntos de avance; pero una vez reducida no se produjo en ningún otro sitio.

—Ha sido en verdad tan rápido nuestro avance que en numerosos sitios hemos pasado mucho más allá de los puntos que constituían el sistema frontal de defensa alemana, y parece que la confusión a retaguardia del enemigo llega a tal punto que los regimientos y las divisiones se retiran sin orden ni concierto, mezclados unos con otros, y parte de un regimiento ha sido visto en un punto mientras el resto de la fuerza regular era señalado a varias millas más lejos, lo que demuestra que los refuerzos para la batalla se arrojaron al fuego con notoria promiscuidad, sin más preocupación que la de taponar los huecos abiertos.

—Las destrucciones que hasta ahora hemos encontrado son ciertamente escasas, viéndose que el enemigo no ha tenido tiempo de destruir metódicamente.

—La importancia de las pérdidas está demostrada por el número de muertos y heridos que se ven en el terreno a través del cual avanzamos.

—Ayer fueron identificadas 11 divisiones; el 124 regimiento sufrió terriblemente, y su primer batallón está reducido a una compañía; el segundo sólo tiene 150 hombres, y el tercero escasamente unos 75.

Las declaraciones del general March.

PARIS 26.—De Nueva York dicen a Le Matin acerca de las declaraciones del general March ante el Comité de Asuntos militares del Senado, que al declarar que entreveía ya la victoria completa y decisiva de los aliados y que ésta tendría efecto en el año próximo, no lo hizo sin conocimiento de causa y sólo con objeto de producir sensación en el público, sino después de detenido estudio de los recursos aliados y enemigos, hecho sobre bases militares ciertas.—Mar.

Los combates de Albiac.

ROMA 26 (oficial de Albania): «En la región del Semeni la actividad combatiente continúa siendo muy marcada.

—Ayer numerosas fuerzas enemigas atacaron repetidamente nuestras posiciones avanzadas y se las causaron elevadas pérdidas.

—Otras tropas enemigas sufrieron grandes bajas por nuestros destacamentos en la zona montañosa.

—Al Norte de la cabeza de Buvalica cogimos prisioneros.

Los "raids" sobre Alemania.

LONDRES 26.—Según el corresponsal

del Times en Rotterdam, viajeros que regresan de Alemania dan los siguientes detalles sobre los últimos raids de aeroplanos aliados sobre Colonia:

«La alerta se dio a las seis de la tarde; poco después eran lanzadas bombas sobre un gran edificio público, y resultaban muertas 60 personas. Otras bombas cayeron en un hotel, matando o hirviendo a 154 personas.

—Este raid aliado, que tan de cerca siguió a los reverses alemanes en el frente occidental, produjo enorme emoción en el vecindario.

—En Wahn cinco aviadores aliados arrojaron bombas sobre un gran almacén con ropas y herramientas de trabajadores, quedando totalmente destruido.

—El viajero que relata estos hechos se trasladó de Colonia a Dusseldorf, que fué bombardeado en la noche del viernes al sábado por aviones aliados, uno de los cuales fué derribado.

—En el último raid sobre Francfort el techo de un patio de la estación quedó destruido totalmente por una bomba, que mató a 17 personas. En Coblenza cinco o seis cobertizos fueron bombardeados por los aliados.—Dabor.

La opinión, favorable a los aliados.

NEW YORK 26.—Escribe el New York Globe:

«Suecia acaba de firmar un acuerdo por el que pone 400.000 toneladas de su acero total a disposición de los aliados, a cambio de viveres y otros artículos de primera necesidad; por otra parte, los alemanes que residen en Suiza observan que se produce en este país un cambio de tono y sentimientos y que los cantones alemanes son ahora tan aliados como los de lengua francesa.

—Los holandeses adoptan también un tono más firme contra los alemanes.

En Orient: los finlandeses, los polacos, los checoslovenos y los yugoslavos expresan sus opiniones con mayor audacia que antes, y todo ello es una de las consecuencias de los éxitos militares aliados, y las naciones aun neutrales, previendo nuevos sucesos, osan de nuevo conducirse como hombres.

—Nadie dudó nunca de la verdadera opinión de los habitantes de las pequeñas naciones.

—El Rey de Bulgaria hizo entrar a su pueblo en la guerra porque creía en la victoria alemana; Constantino de Grecia pensaba igual.

—Hay ahora en todas partes un cambio completo de la opinión, que afecta considerablemente a la actitud de los neutrales, y puede esperarse que todos los pueblos no alemanes tendrán el honor de tomar parte en el ojo.—Mar.

La defensa de Bapaume.

PARIS 26.—Los periódicos consideran que la situación de los alemanes en el frente occidental jamás fué tan grave, si se esfuerzan por salvar a Bapaume.

—Ludendorff se encuentra en parecida situación a la que Hindenburg cuando quiso escapar en la primavera de 1917; pero de hecho su situación está más agravada, porque ha perdido la iniciativa y la libertad de maniobra.

Le Gaulois dice:

«Preparamos actualmente el terreno con los aliados en el punto en que se ha de dar al enemigo el golpe de maza final, reservado a los americanos, y este misterio es el que espanta al enemigo.

—La prensa comprueba la presencia de tropas austro-húngaras en el frente francés; pero declaran unánimemente que esa circunstancia no puede en modo alguno conmovernos, pues se conocía desde hace muchos meses su presencia en la retaguardia de las líneas, donde se encontraban principalmente destinadas a proceder como tropa de ocupación, después de una victoria fácil y rápida, que tenían por decontada los alemanes.

—Su presencia era como tropas combatientes que no venían sino en concepto de refuerzo, para taponar todas las brechas, y a petición de Alemania; luego estaba ya demostrada la tremenda gravedad del peligro para el enemigo.—Mar.

Ansiedad en Berlín.

LA HAYA 26.—Telegrafía Carlos Tower al Daily Mail:

«Ha terminado la indiferencia de Berlín ante los sucesos del frente occidental.

—Los diarios y comunicados se leen ahora tan ávidamente como en Agosto de 1914, aunque con espíritu harto diferente.—C.

El bandidaje en Austria.

LONDRES 26.—Según un despacho de Milán a The Times, los actos de bandidaje multiplicáanse en Austria-Hungría.

—En Floridorf, cerca de Viena, unos malhechores detuvieron un tren de mercancías y lo saquearon.

—La prensa vienesa dice que esto no ocurre sólo con los trenes de mercancías, sino también con los de viajeros, que son atacados por bandas armadas que despojan a los viajeros de cuanto llevan encima, incluso la ropa.—Dabor.

Más bombardeos aéreos.

LONDRES 26 (comunicado de aeronáutica).—«Nuestros aviadores atacaron con éxito un aeródromo enemigo y las estaciones de Battenberg y Luxemburgo. Se obtuvieron excelentes resultados en ambas estaciones.

Declaraciones de lord Cecil.

LONDRES 26.—El Times publica una correspondencia cruzada entre el director del colegio de Crischurch y lord Cecil, que representa a la Universidad de Oxford en la Cámara de los Comunes, respecto a las cartas recientemente publicadas de lord Lansdowne.

—Después de protestar contra las proposiciones de éste y exponer la inutilidad de toda negociación con Alemania, dice lord Cecil:

«Evidentemente, en una guerra el fin de la victoria es imponer al adversario ciertos términos de paz.

—La derrota de nuestro enemigo es hoy nuestro fin; los términos de paz no tendrán efecto ni valor sino cuando simbol-

cen su derrota; por ello es esencial que Alsacia-Lorena no sea de aquí en adelante un trozo de territorio alemán.

Servicios de la Compañía Trasatlántica

Línea de Cuba-Méjico
Saliendo de Bilbao, Santander, Gijón y La Coruña, para Habana y Veracruz. Salidas de Veracruz y Habana para La Coruña, Gijón y Santander.

Línea de Buenos Aires
Saliendo de Barcelona, Málaga y Cádiz, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires, emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires y Montevideo.

Línea de New-York-Cuba-Méjico
Saliendo de Barcelona, Valencia, Málaga y Cádiz, para New-York, Habana y Veracruz. Regreso de Veracruz y Habana, con escala en New-York.

Línea de Venezuela-Colombia
Saliendo de Barcelona, Valencia, Málaga y Cádiz, para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico y Habana. Salidas de Colón para Sabana-Curaçao, Puerto Cabello, La Guayra, Puerto Rico, Canarias, Cádiz y Barcelona.

Línea de Fernando Poo
Saliendo de Barcelona, Valencia, Alicante y Cádiz, para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma y puertos de la costa occidental de África. Regreso de Fernando Poo, haciendo las escalas de Canarias y de la Península indicadas en el viaje de ida.

Línea Brasil-Plata
Saliendo de Bilbao, Santander, Gijón, La Coruña y Vigo, para Río Janeiro, Montevideo y Buenos Aires, emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires para Montevideo, Santos, Río Janeiro, Canarias, Vigo, La Coruña, Gijón, Santander y Bilbao. Además de los indicados servicios, la Compañía Trasatlántica tiene establecidos los especiales de los puertos del Mediterráneo a New-York, puertos del Cantábrico a New-York y la línea de Barcelona a Filipinas, cuyas salidas no son fijas y se anunciarán oportunamente en cada viaje.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen telegrafía sin hilos.

También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Las fechas de salida se anunciarán con la debida oportunidad.

Sociedad de Altos Hornos de Vizcaya

BILBAO
Fábricas en Baracaldo y Sestao

Alambres al oír, de calidad superior, para fundición y hornos Martin-Siemens.
Aceros Desagomer y Siemens-Martin, en las dimensiones, para el comercio y construcciones.
Serrillos vigonés, pesados y ligeros, para ferrocarril, minas y otras industrias.
Serrillos Phoenix o Broca, para construcciones.
Viguerías para toda clase de construcciones.

Chapas gruesas finas.
Construcciones de vigas armadas, para puentes y edificios.
Fabricación especial de hojas de lata.
Cubas y baños galvanizados.
Láminas para fábricas de conservas.
Hoyas de hoja de lata para diversas aplicaciones.

Dirige toda la correspondencia a ALTOS HORNOS DE VIZCAYA. -- BILBAO

Sociedad General de Industria y Comercio

COMPANÍA ANÓNIMA, DOMICILIADA EN BILBAO
Capital 25.000.000 de pesetas.

FÁBRICAS EN
VIZCAYA (Zorro, Luchana, Elerrista y Santarriay), OVIEDO (La Masfusa), MADRID, SEVILLA (El Empalme), CARTAGENA, BARCELONA (Badalona), MALAGA, CÁDIZ (Alfaca-Moret) y LISBOA (Trataria).

ACIDOS Y PRODUCTOS QUIMICOS
Superfosfatos de cal.
Superfosfatos de huesos.
Nitrato de sosa.
Sulfato de potasa.
Sulfato de amoníaco.
Bicarbonato de sosa.

Clorina.
Acido nítrico.
Acido sulfúrico concentrado.
Acido sulfúrico anhídrido.
Acido clorhídrico.

ABONOS COMPUESTOS y primeras materias para toda clase de cultivos, adecuados a todos los terrenos.

LABORATORIOS para el análisis gratuito y completo de los terrenos y determinación de los mejores abonos.

(MADRID: Villanueva, número 11).
SERVICIO AGRONÓMICO importante para el cultivo racional de los abonos, bajo la alta inspección del ambiente agrario.

EXCMO. SR. D. LUIS GRANDEAU
AVISO IMPORTANTE.—Pídase a la Sociedad la Guía práctica para sacar las muestras de las tierras, a fin de que se pueda determinar cuál es el abono conveniente.

Los pedidos deberán dirigirse a Madrid, Villanueva, 11, o al domicilio social.
Dirección telegráfica: GINCO

Tintas MARTZ

Las tintas Martz están adoptadas por los más notables calígrafos, ministerios, notarias, Tribunales civiles y militares, Direcciones Generales de Telégrafos, Teléfonos y Alambros, y grandes Casas comerciales, industriales y de banca, que usan las tintas Martz, colocadas por su autor frente a extrañas colosales, que anunciaban no tener rival en España.

Variedad completa en tintas para escribir, fijas y de copiar, para todos los sistemas de pluma, máquina y telegrafía.

Poligráfica, para sacar copias a la gelatina, y para sellos de goma y metal, de todos colores.

Tinta especial para marcar ropa, tampones nuevos entintados en todos colores para máquina de escribir, a 6 pesetas.

Se da tinta a cintas de máquina usadas, a una peseta, y a tampones usados, a 3 pesetas.

Paquetes tinta en polvo para oficinas, fija y de copiar.
Paquetes de tinta en polvo para escuelas.
Tinta de estarcir para marcar cajas y sacos.
Buenos descuentos al comercio.
Pídanse en todas las papelerías. Despacho al por mayor y menor.

ADUANA, 27.—MADRID

Todo pedido vendrá acompañado de su importe o muy buenas referencias en esta plaza.

Advertencia importante.—No se hacen remesas menores de 10 pesetas, y no se admiten sellos de Correo.

Lo mejor para el cutis son los POLVOS y CREMA de SIVA

Se admiten anuncios y suscripciones.—Floridablanca, 1, bajo

¡¡ Estrenidos !!



El estremo es recordado vuestro padecimiento os preocupa salidos, desordenadas las facciones y como temeroso el sensible y ademas tenéis cuidado el estómago y pesada la cabeza. Necesitáis de un laxante para que todos esos males se abaten y que sufrís esa falta de sueño y esa bilis desahogada de pidiendo. Con el uso regular de los

Polvos de Cassia RICHELET

Laxativo ligero y agradable, ó bien purgante suave de rápidos efectos y sin cólicos, lo conseguiréis.

Depósito en todas las Farmacias y Droguerías

Laboratorio L. Richelet, de Sedán (6, rue de Belfort, Bayonne (Francia))

Patentes de invención
Marcas de fábrica
Títulos de establecimientos
Gestión rápida y económica
MANUEL DE ARJONA
Agente oficial de Propiedad Industrial
ATOCHA, 122
(Frente al Ministerio de Fomento.)

TABLETAS V. DUSTOS
BALSAMICAS, ANTISEPTICAS
::: Y CALMANTES :::
curan catarros, resfriados, bronquitis, asma, roncquera, y calmantes de la tos :::
De venta en Madrid: Martín y Durán, Mexicana Pineda, 10; Pérez Martín y Compañía, Alcalá, 9, y en todas las farmacias :::
Precio: 1 peseta 50 céntimos caja.

Talleres de reparación de neumáticos
S. VIVER
Goya, 28.—Teléfono 5-881

No hay como PAULA para corsés; quién fuera Paula, ¡qué cosas vel; calle del Carmen, número diez.

REMEDIO DE ABISINIA EXIBARD
En polvos, cigarrillos, hojas para fumar.
SOBERANO CONTRA ASMA
Treinta años de buen éxito. Medallas de oro y plata.

Ybarra y Compañía
(S. en C.)—Sevilla.
(LÍNEA REGULAR DE VAPORES)
Servicios establecidos por esta Compañía EN LA COSTA DE ESPAÑA
Bilbao para Marsella y puertos intermedios: TODOS LOS JUEVES.
Bilbao para Barcelona, con escalas en Santander, Sevilla, Málaga, Alicante y Valencia: TODOS LOS DOMINGOS.
Salidas semanales de Pasajes para Valencia, con escalas intermedias.
Salidas de Gijón para Sevilla cada diez días.
Para más informes: Oficinas de la Dirección y D. Joaquín Haro, consignatario.

La pureza de la PEPTONA CHAPOTEAUT se ha hecho adoptar por el INSTITUTO PASTEUR

VINO DE PEPTONA de CHAPOTEAUT

Contiene la carne de vaca digerida por la pepsina. Se recomienda en las enfermedades del estómago, las digestiones penibles y la insuficiencia de alimentación. Con él se nutre a los Anémicos, los Convalecientes, los Niños, los Ancianos y a toda persona desgastada, a la que repugnan los alimentos ó no puede soportarlos.

PARIS, 9, rue Vivienne, y en todas las Farmacias.

ESTÓMAGO E INTESTINOS

SE CURAN EL 99 POR 100 DE SUS ENFERMEDADES CON EL

ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS

Conocido y recetado hoy por los médicos de las cinco partes del mundo. Quita el dolor y todas las molestias de la digestión, abre el apetito y tonifica; el enfermo come más, digiere mejor y se nutre. CURA las acedias, dolor y ardor de estómago, aguas de boca, los vómitos, vértigo estomacal, dispepsia, dilatación y úlcera del estómago, anemia y clorosis con dispepsia, hiperclorhidria, flatulencias, cólicos, indigestiones, neurastenia gástrica, diarreas, disenterías, desarrollo de gases. Obra como antiséptico del estómago y de los intestinos. CURA las diarreas de los niños, incluso en la época del destete y dentición.

Pídase en las principales farmacias del mundo y en la de SAIZ DE CARLOS, Serrano, 30, MADRID.

desde cuando se remita folleto a quien lo pida.—Exíjase la MARCA DE FÁBRICA

“STOMALIX”

Folleto del DIARIO (20)

Blancaflor

FOR PAUL BEVAL

acostumbrado a ver a sus húsares morir; pero el coronel Breuil era un gran corazón y siempre que podía atrancaba a la muerte su presa. Era un hermoso soldado con ojos negros, largo bigote, trenzas gruesas y negras como el ébano... ¡Ah!, en Sevilla provocó más de un conflicto entre las damas!

Nancy se estremeció y no pudo menos de pensar:

—¡Si otra lo amase!...

—¡Oh!—prosiguió el veterano—, mi coronel no dejaba nada a los otros: él bebía, amaba y se bañaba por todo el regimiento.

—¿Cómo? ¿Gastón de Breuil, mi último amigo?

Nancy miró por primera vez a aquel hombre, y un frío glacial penetró en su alma.

—Hijos míos—prosiguió con gravedad el veterano—, es preciso que el hijo de mi coronel sea recibido aquí como un

hijo en el cariño, como un amo en el respeto; los que no lo reciban bien tendrán que habérselas conmigo.

—¿Sabes de qué hablan?—preguntó Luisico a Fanchette.

—Sospecho que es de ese húsar tan buen mozo de que tú hablabas—repuso ella.

—¡Pardiez!—murmuró con su risa simpóna el carbonero—; pues apuesto a que si viene no es por mí.

La mirada maliciosa de Fanchette se fijaba ya en Nancy. Luisico contemplaba en tanto a su nuevo amo con admiración.

—En cuanto a vos, caballero—repuso el padre Durand, tendiendo su mano a Anatolio—, si sois el amigo de monsieur Gaston de Breuil esta casa es vuestra; espero que nos haréis el honor de asistir al baile que daremos esta noche.

—Con mucho gusto—repuso Anatolio con fatuidad—; por cierto que tengo alguna reputación en el baile... En París no podían negarme las damas gracia, ligereza...—y respiró con fuerza.

El olor de los manjares llegaba desde la cocina hasta el salón.

—¿Tendremos también la dicha—prosiguió el padre Durand—de teneros a la mesa?

—Ciertamente, ciertamente. En París

me disputan en los convites como un tesoro de animación en la mesa.

Sin saber por qué, en cuanto el olor de las viandas inundó el salón, las otras puertas numeradas se abrieron, y los sabios se apresuraron a dar los buenos días al padre Durand, aspirando también con fuerza su nariz, como la de M. Anatolio. Dióscoro Próspero Barbedor saludó en latín, como correspondía a un profesor de quinto año, mientras Lechanvre de la Villevidon, a semejanza de los antiguos caballeros, saludó con el célebre

—¡Dios os guarde!

El sombrío Enneraud se inclinó en silencio.

Invitaronlos a todos a comer.

—Ahora ¿me daréis los cuatro sueldos de la carta?—murmuró Fanchette rápidamente al oído de Anatolio.

Eduardo tocó dulcemente en el brazo a Julieta, y mostrándole a Nancy, apoyada en una silla, murmuró:

—¡Nunca la he visto tan pálida!

En efecto, con la cabeza inclinada, los ojos fijos, las mejillas blancas, tenía el aire de una estatua.

—La preocupa nuestra suerte—murmuró, ingenuamente, su hermana mayor.

Eduardo movió tristemente la cabeza.

—¿Creéis que sea sólo eso?
—Estoy segura. ¡Es tan buena!...
—Si, es un ángel—murmuró Eduardo—, y yo la quiero como si fuese ya mi hermana; por eso se me ocurre la idea...
—Gracias porque la queréis así—murmuró Julieta—; si fuera posible, eso haría que yo os quisiera más; pero ¿qué se os ha ocurrido?
—¡Es tan niña!—murmuró, como si le diera rubor lo que quería decir. Julieta, que sabía leer en su corazón, se adelantó a él y repuso con aplomo: —No temáis: el corazón de Nancy está aún muerto.
—¿Estáis segura de ello?
—Me lo acaba de decir ella misma.
—Eso es distinto; entonces estoy tranquilo—dijo Eduardo, sin el menor asomo de desconfianza.
—¡En efecto, Nancy no sabía mentir!

VIII

Estudio sobre la vida de artista.

Llegamos, aunque con extrema reserva, a la biografía del peligroso Anatolio. ¡Ojalá su ejemplo contenga a los que sueñan con sus triunfos desde el fondo

de su cabaña! El estudio inspira cierta afición a todo buen ciudadano, y de todos los estudios el más peligroso es el de la vida de artista. Es el vino convertido en vinagre; yo no sé qué filósofo encontró una vez en la cesta de un trapero la gaza de color de rosa que había servido para adornar el rostro de su marquesa la noche anterior.

La flor más bella brota, se abre y se deshoja. Anatolio era todavía un estudiante de la vida del calavera; como si dijéramos, una flor en su capullo!

No estaba en esa edad absurda en que el hombre, casi niño, se resigna a tener náuseas para hacer ver que fuma; donde procura ponerse malo a fuerza de beber para pasar por bebedor, y bebe vinagre para palidecer y tener ojeras. ¿Qué no se da a esa edad por una arruga precoz o una cara prematura? ¡Edad impaciente, edad de misterios, de quiméricos deseos y esperanzas! ¡Edad, en fin, de los dieciocho años, tan lisonjeros, aunque tan burlados! ¡No recordáis que a los dieciocho años hubierais sido capaces de cometer un crimen por probar a los hombres de treinta que podiais hacer lo que ellos? ¡No recordáis ya vuestras osadas pretensiones, vuestros perversos deseos?

¡Admirable es cómo nuestra sociedad no alberga más locos y perversos ha-

biendo tenido todos los hombres dieciocho años!...

¡Aparecer mal! Tal es el supremo orgullo de esa edad en que no se tiene aún conciencia de la vida; pasad por los barrios de la Universidad por la tarde, y admiraréis las diversiones del estudiante, su diversión es gritar: necesita alamar a sus compañeros y hacer que salgan los vecinos a sus ventanas; ¡sorprendido bebiendo un vaso de agua, y os sostendrá que bebe champagne y que casi casi siente ya los efectos en su cabeza!

Anatolio estaba en este caso: tenía cincuenta años y estaba siempre agitando su vaso vacío, diciendo a los que pasaban:

—Envidiadme, transeúntes: me embriaga el Champagne.

El estudiante acaba por tener vergüenza de su título: abraza la vida aventurera, o lo que es lo mismo, la que han dado en llamar en París vida de artista. La vida de artista, como la entiende la juventud en París, es la vida del libertinaje, del amor del vino.

Pero he aquí la consecuencia, si la vida existe, no se puede impedir a un viejo extravagante que practique la vida de artista: la ley es igual para todos.

El padre de Anatolio vendía algo en la ciudad de Antram; se casó con una